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本报记者

11月3日，合肥市委中心组理论学习会议上，合肥市提出“京九
确保”的高铁发展战略。“京九高铁”如果取道合肥，将打通合肥南下
珠三角的高速铁路通道，5个多小时即可到达深圳，对于合肥乃至安
徽来说都是巨大的利好。不过，想争取一条国家大动脉并非易事，其
中不乏竞争对手的出现……

“在我们这里没有京九高铁的说法！”记

者在省铁路办采访时，该办相关负责人告诉

记者，安徽从没有正式申请过京九客专。“对

安徽来说目前最重要的就是商合杭项目，确

保可研报告获得国家发改委批复，尽快开工

建设；另外就是合安九铁项目的走向现在已

经基本确定，我们也要力争这一项目取得突

破和进展。”

对于市民们较为关心的时速问题，目前

合安九设计时速究竟是350公里/小时，还

是250公里/小时尚无定论，但可以肯定的

是，铁路开通运行后，从合肥到九江大约仅

需要1个小时多一点；合肥到南昌大约2个

多小时；合肥到深圳大约6、7个小时，而目

前，合肥到深圳每天仅一列K字头列车，全

程需要19个半小时。
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“在我们这里

没有京九高铁的说法”

皖鄂两省“暗战”京九高铁
安徽：赢得京九高铁还看“合安九”

京九铁路（北京－九龙），于1996年9月1

日建成通车，是当时仅次于长江三峡工程的国

家第二大工程，是投资最多、一次性建成的双线

线路最长的一项宏伟工程。

京九铁路北起北京西客站，跨越京、冀、鲁、

豫、皖、鄂、赣、粤等九个省级行政区的103个市

县，南至深圳，连接香港九龙，包括同期建成的

霸州至天津和麻城至武汉的两条联络线在内，

全长2553公里。当年由于种种原因，设计线路

没有经过合肥，也没经过六安等皖西老区，在我

省只经过亳州、阜阳。

就目前情况来看，合肥高铁网络日趋完善，

沪汉蓉通道已经完全贯通，京福高铁明年即将通

车，商合杭年内就要开工建设……唯独还缺少一

个南下的高速铁路通道。近期合肥市有关部门

在多个场合提到过争取“京九高铁”，一旦成功，

合肥将成为集多条高铁交会的超级枢纽城市。
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合肥欲争取“京九高铁”

一旦成功，将成超级枢纽

记者了解到，京九高铁北段线路几乎没有

太多悬念，北京至霸州高铁、霸州至衡水高铁，

临菏客专（临清-菏泽）、商合高铁（商丘-阜阳）

到达阜阳。

南段线路几乎也无悬念，从江西九江经昌九

城际铁路（九江-南昌）、昌吉赣城际铁路（南昌-

吉安-赣州）和赣深客运专线（赣州-惠州-深圳）

和广深港客运专线（深圳-九龙）接驳而成。

目前，出现的争议就出现在阜阳至九江

段，这一段主要涉及到湖北和安徽两省。各地

也曾提过多个版本的走向方案，其中最主流，也

是最可行的方案有三：

第一种就是经过麻城、黄州、黄梅至九江，

完全依照老京九的线路走向，被称为西线方案；

第二种是经过霍邱、六安、霍山、潜山、黄梅至九

江的线路，以结束皖西南老区无铁路的历史，被

称为中线方案；第三种则是通过商合杭铁路到

达合肥，再从合肥经过安庆、宿松到达九江。而

现在合肥想争取的正是这第三套方案，也称东

线方案。
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“京九高铁”路线

有3个最可行方案

事实上，如果选择了东线方案，对京九高铁

来说，基本就差“合（合肥）安（安庆）九（九江）客

专”就可实现贯通了。

因为阜阳到合肥可以借道即将开工建设的

商合杭铁路，因此，只要修通“合安九客专”即可。

合肥-安庆-九江客运专线，由2个项目组成，

一是安庆（池州）-九江，是宁安城际的延伸段，构

成沿江东西向客运通道；二是合肥-安庆段，与安

庆-九江-南昌快速铁路联通。目前，预可研已编

制完成，正在修改完善，拟按350公里时速标准建

设，计划年内争取完成项目建议书批复。

根据预可研方案，工程预估算约120亿元，

计划2015年开工建设，工期为4年。

记者还了解到，不光是安徽省期待“合安

九”的开工建设，以打通南下珠三角的快速铁路

通道。江西省方面也十分期待“合安九”的早日

通车。
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只待“合安九”早日建成

据有关专家分析认为，相比西线和中线

方案，东线方案可操作性更强，尤其有说服

力的因素有三：

第一，湖北省境内已经有了京广高铁这

一条高速铁路大动脉，再建京九高铁，又和

京广高铁相距较近，就显得相对重复，而安

徽境内通往珠三角尚无高速铁路。

第二，商合杭铁路芜湖公铁大桥可研报

告已经获得国家发改委批复，商合杭铁路的

可研报告也将很快得到批复，今年年底前就

会开工建设；合安九客专前期工作已经开展

了4年，预可研报告已经完成。选择东线无

须再重新规划新建铁路项目。

第三，高铁的定位主要还是以连接各主

要大中城市为主要目的，选择东线，将会经

过淮南、合肥、安庆等经济相对较强的城市，

这样对于今后高铁的客源来说是一种利好。
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走合肥，不用重复建设

沿途城市经济强

而在湖北方面看来，如果选择了东线方

案，则京九高铁将和鄂东地区失之交臂。因

此，湖北省早早就规划了阜冈九客运专线。

就在近日，湖北省铁路办在黄冈市组织

召开京九客专阜阳至九江段规划研究专家

咨询会。铁总经规院、武汉铁路局、湖北省

铁路建设投资集团、中铁第四勘察设计院、

黄冈市等单位参加会议。

尽管京九客运专线在铁路部门的中长

期铁路网规划中是远期建设项目，但在国家

着力加大对铁路建设投资力度的新形势下，

通过争取，存在提前开工建设的可能性。

今年以来，黄冈等地也在紧抓国家加大

对大别山片区区域发展与扶贫攻坚支持力

度的机遇，积极推进北京至九龙快速铁路

（京九客专）项目。在国家线路走向尚未确

定的情况下，通过早做工作，提出有说服力

的依据，争取阜阳至九江段线路走向采取沿

既有京九线西线方案。
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湖北争取西线方案

早早规划阜冈九专线
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